
●
上海女足本赛季进31球，

上赛季进59球，少进28球。原
因，上赛季有班达，本赛季没班
达。班达去美国踢球了。

武汉女足更甚，上赛季进76
球，本赛季进34球，少进42球。

原因，上赛季有特姆瓦、塔比莎，本
赛季两姐妹也去美国踢球了。

女超，外援所占比重虽较小，
但主导着比赛，甚至决定着冠军
的归属。

●
大连权健曾经三连冠，因为

引进了尼日利亚国脚奥莎拉。奥
莎拉后加盟了巴萨。巴萨是西甲
霸主，也是欧冠冠军。可见奥莎
拉的实力。

江苏拿过一次冠军，那时苏
宁入主，引进了塔比莎，还有外
教。再后，武汉队一统女超，四连
冠，前三冠时，有特姆瓦。同时，
还引进了一众国脚。

冠军，有教头的智慧、球员的
努力等因素。但是，主要因素是
投入。

●
上海女足上一次拿联赛冠

军，2015年。那时的全称，是上海
国泰君安永柏俱乐部。以后也是
俱乐部，也投钱，但与同期别的队
比，小巫见大巫。譬如永柏一年
投上海女足两千万元，权健一年
投大连女足五千万元。

●
夺冠有回报吗？有，名面上

的。实际利益，没有。没有，长不
了。权健出问题后，大连女足解散
了。苏宁出问题后，江苏队还在，
是足协撑着，因为要打全运会。

冠军背后，另一糟糕的局面，
以前是围绕强力外援踢的，外援
一走，不知怎么踢了，至少进攻这
一块见绌了。这是武汉队、上海
队进球大幅减少的原因。

●
联赛是国家队的基础。上述

冠军队都是国脚大户。本土球员联
赛踢不好，能踢好国家队？做梦！
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原谅看走眼

●李铁案一审宣判了，李
铁数罪并罚，被判处有期徒刑
二十年。李铁的辩护律师离开
法院时和颜悦色，称李铁当天
庭审的状态为平静、平和、平
稳。其后有报道此案的，行文
中亦称李铁在庭上“平静、平
和、平稳”，省略交代了这原是
李铁辩护律师的说词。这样的
法治新闻报道太欠严谨了，辩
护人的表述成了记者的当庭观
察，这难以令读者信服的。一
个对中国足球破坏如此巨大的
犯罪人在法庭上面对判处的重
刑还能够面不改色？还能保持
平静、平和、平稳？恢恢法网的
庄严何在？执法如山的威严何
在？很想看到李铁案庭审的完
整视频记录，见识一记李铁最

后的表演。
李铁为当上国足主教练职

务，向时任足协秘书长刘奕行贿
100万元，游说卓尔俱乐部出资向
时任足协主席陈戌源行贿200万
元。如此犯科作奸而“堂堂正正”
做了国足主帅。这在当时确确实
蒙骗了不少人。网络也是有记忆
的，球迷们晒出了彼时一些名嘴、
名主播力挺李铁的视频片断。有
名嘴说：“我这么多年跟铁子这个
打交道下来啊，我再告诉大家，他
有一个特别特别重要的品质适合
他去做中国国家队的主教练，这
个品质就两字，叫正直。就是这
个人品就是正，没有这么多的歪
门邪道。”有名播说：“李指导，三
个字‘不容易’，四个字‘期待未
来’……他至少是个岳飞！”现在

这些旧视频都成了热帖，名嘴与
名播都受到了吐槽与嘲笑。李铁
确实厉害，连当红的大咖们都上
当了，被蒙得头头转。作孽。

●有激烈的帖子说要追究李
铁与为他抬轿子、吹嗽叭的媒体
人之间的关联。我看，算了吧。
中国足坛太复杂了，看走了眼是
可以原谅的。我们年少的年代里
有句流行语，叫“受蒙蔽无罪，反
戈一击有功”。那时节我们受蒙
蔽的次数还真不少呢。还记得有
哲人说过，人性之中最可以原谅
的犯错为轻信。相信通过李铁案
后，有着公信力的名宿、名记、名
嘴们会慎言慎行的。还希望这次

“反赌扫黑”行动后，神州足坛不
再滋生出骗子国足主帅，蒙蔽善
良的人们。呵呵。

一块圆石
背后故事

改规则
能改变一切吗

在网坛两位顶尖选手接连出
现药检阳性后，世界反兴奋剂机
构WADA准备修改规则。

根据新规，首先，“受污染产
品”的概念，将被“污染源”代替，
意味着运动员在不知情的情况下
摄入有违禁物质的食物饮料、通
过间接接触或环境污染等方式摄
入禁用物质的情况将被纳入考
量。其次，是WADA可能会引入
药检阳性的最低浓度标准，一旦
运动员体内的禁用物质含量低于
这一标准，则不属于阳性。最后，
在非故意使用兴奋剂的情况、发
现微量违禁药方面有更大灵活
性。相关条例将于 2027 年起实
行。

新规符合辛纳和斯瓦泰克两
位球员药检阳性案中的争议点，
即如何判罚含有微量违禁物的案
例，以及如何界定球员故意服药
与否。根据两位球员的证词和违
禁药物含量低的客观事实，或许
他们的确是无辜的。这些改变，
会在一定程度上，减少类似案件
的出现，但同时是否也会为更不
公平竞赛埋下隐患？

首当其冲的，仍是球员的主
观故意，这是个无解的问题。一
旦出现药检阳性，所有人都能以

“不知道、不了解、不想说”应付，
WADA 存在的意义在哪里？极
端情况下，所有案件都能以不存
在主观故意洗脱，那么监管可以
被看作是一个摆设。

这进一步引发的问题，也就
是新规中引入药检阳性最低标
准。换句话说，“适量”摄入违禁
药成为合法行为，这意味着不完
全反对用药。公平不完全，就是
完全不公平。从公平、干净竞赛
的角度看，本末倒置。

修改前，WADA的规则并非
没有瑕疵。过于严苛的规定，基
本能以“体内不许含有一点违禁
药”一句话概括。这句话，理念正
确，难以落实。在斯瓦泰克和辛
纳的案件中，两人分别因褪黑素
和医疗喷雾出现药检阳性。在这
种情况下，WADA能与网坛的管
理机构合作，在巡回赛期间为球
员提供合规、合理的药物，至少可
以规避一些风险。

在监管机构层面，WADA进
行修改后，规则放松了不少。从
严格到宽松，WADA 其实也没
底，怎样才能把握好尺度。在既
能确保监管，又能避免“冤假错
案”的规定出台之前，或许 WA-
DA和网坛都有很长的路要走，要
在各种案件中磨合。

离2027年新规正式实行，还
有两年多的时间，新规出台前后，
同类案件会出现何种走向，各方
是否又会陷入拉扯？或许，这是
一个留给所有相关方的问题。

希望中国足球
早日走上正轨

我已经很久没有写球评了。
在我当记者的时候，赛后的

球评是必须完成的作业。比赛
的进程如何？有什么趣闻？有
什么值得书写的精彩镜头，比赛
的输赢平是什么原因造成的？
赛后的一篇评论，是最令我兴
奋，也最让我挠头的。往往比赛
过去了一两个小时，电脑上仍然
没有一个字，对我来说，每次比
赛后写球评，就像参加一个考
试，只准考好，不准考坏。

记得我在新民晚报时曾经
向文化部老记者张之江请教过
这个问题。张先生是老报人，解
放前就采访报道戏曲界，是文艺
界的名记。他的工作是看了一
场戏后写戏评。

他告诉我，你要学着把一场
戏，或者一场比赛收集到的所有
题材放在一个箩筐里，你的工作
就是在箩筐里的这堆乱麻中牵
出一个头，慢慢往上提。

老先生的意思就是不要什
么都写，而是找出一个主题，然
后把与主题相关的材料都捏合
起来，最后形成一股绳，也就是
一篇评论。

此后，我学着用张老先生教
我的办法，每次赛后都在一大堆
素材的箩筐里寻找那个头，然后
牵出来。

在我的记者生涯中，我最主
要的工作，就是牵绳头、写球
评。不记得我写了多少篇球评，
但每次写完之后，总是自我感觉
很好，但几天后再看，又觉得要
改进的地方太多。

然而，在十多年前，我就不
太写球评了，原因竟然与专业无
关。

那是足坛假赌黑盛行的时
候，比赛经常会出现与赛前判断
大相径庭的过程和结果。有一
次，朋友问我这轮比赛结果会是
如何？我根据印象给了他答案，
结果错得离谱，有一场高下分明
的比赛，也会出现相反的结果。

直到有人暗示有“做球”的
事，我才惊醒，假球就像是一团
乌云始终在球场上空笼罩着，不
肯离去。

这样的比赛还值得写吗？
当你费心费力地报道、写评论，
实际上那是一场事先预谋好的
假戏，这种失败感，受挫感，无法
形容。

最终，这一切引发了足坛大
震动，一场“反赌扫黑”风暴席卷
足坛。没想到的是10年之后，旧
景再现。这一次牵涉到的人更
多、更广，职位也更高。

球还是要看的，但是用心已
经和过去不一样了，希望中国足
球早日走上正轨！

2002 年 8 月 31 日，英超上
演了历史上第一场中国德比，
曼城的孙继海和埃弗顿的李铁
双双首发出战。

而那场中国德比发生的地
点，就是曼城的老主场——缅
因路球场。

再后来，曼城的主场搬到
了更大更新的伊蒂哈德球场，

缅因路球场被拆了，英超很多球
场本身就是位于居民区内，所以
缅因路球场的原址上，又建成了
新的居民住宅。一个老球场消失
了，474套新的住房出现了。开发
商为了纪念曾经的球场，在小区
街心花园用模拟中圈弧的方式，
留下了一块圆形草坪。

在这块街心绿地的中央，用
一块圆形白色石板，模拟出了球
场的中圈弧开球点。这块石头上
的铭文，翻译过来就是为了纪念
一位精心照顾缅因路球场草坪达
到40年的球场管理员斯坦恩·吉
布森。由于来打卡的球迷过多，
这块石板一度裂成三块，后来又
重新做了一块新的。然后花坛周
围的地面上还有很多球迷的漫画
像，颜色当然是曼城的球衣颜色
浅蓝色。

足球文化说到底，就是你对
足球的态度：外在的态度和发自
内心的态度。

今年8月24日英超联赛第2

轮，曼城坐镇主场迎战伊普斯维
奇，本场比赛是曼城球场管理员
李·杰克逊的主场告别战。李·杰
克逊已经为曼城俱乐部工作 33
年，1991年起，李·杰克逊就在缅
因路球场担任球场管理员，在对
阵伊普斯维奇的比赛前，李·杰克
逊举起了曼城的英超奖杯。与伊
普斯维奇的比赛是李·杰克逊在
曼城的第 842 场比赛，在赛前，
李·杰克逊受到了球迷的欢送。
对草坪的态度以及对球场管理员
的态度，也是对足球态度的缩写。

职业足球，让从业人员挣到
钱没有问题。但前提是你要真正
对足球的规则和规律都心生敬
畏。

真心希望这一次的大审判，
能真正让中国足球警醒。

要让中国足球走上健康发展
的道路，在敬畏法律的同时，也要
敬畏规则和规律。踏踏实实、老
老实实、认认真真，去做好每一个
细节。


